

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cori, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

SABADO

repartiremos á nuestros abonados el cuaderno 28 de la interesante obra **Las Mil y una noches** 16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas.

La Exposición

El juicio del Jurado

A Joaquín Mir

Aquella tarde esperaba por curiosidad, el fallo del Jurado en la antecala del Palacio de Bellas Artes. El público desfiló de los salones de la Exposición y quedaron solos los artistas; había anochecido; en la obscuridad, entre las siluetas blancas de las estatuas se veían grupos de gente que hablaba, que discutía; pero no acaloradamente, no con entusiasmo, ni con violencia, ni con furor, sino con suavidad.

Se pesaban las probabilidades de unos y otros para obtener medallas de tal ó cual clase, y en la balanza esta no se echaban en los platillos, ni los méritos, ni el arte, ni siquiera el trabajo. Se calculaba, más que otra cosa, el peso de de las recomendaciones.

Algunos decían que, habiéndose retirado del Jurado tres de los que por su inteligencia más confianza merecían á los pintores, este Jurado no debía de fallar.

El resultado del fallo lo conocimos por la noche en la prensa.

Era éste: Bilbao y Mezquita, primeras medallas, Rusiñol al lado de Muñoz Lucena, al lado de Pla, de Espino, de Garnelo, de Santamaría, como si lo hubieran puesto en medio de tanto pintor rampón, para que se destacase, él que es el único artista de nuestros artistas, el único que siente el refinamiento del espíritu moderno, el único que tiene alma de poeta.

Sardá, uno de los discípulos del pintor de «Los Jardines de España», que presenta el retrato más espiritual de la Exposición, propuesto para una medalla de bronce, habiendo empatado en su propuesta, y lo que es más fabuloso, Mir, el paisajista potente, empatado con Zaragoza, Alcázar y García Mencia.

Es un fallo del Jurado admirable, maravilloso.

Le pregunté á Ugarte uno de los Jurados que renunciaron á su cargo, qué le parecía el fallo, y me dijo que le parecía sencillamente absurdo. El había propuesto para las primeras medallas á Rusiñol, á Bilbao, á Graner y á Mir, y viendo que no aceptaban su proposición, se retiró.

Este año, Mir ha presentado paisajes soberbios, de lo más fuerte, de lo más grande que se ha visto aquí. Hay en ellos toda una naturaleza poderosa, brutal, que se desborda; una vibración energética de luz y de colores; hay algo en esos lienzos que indica un alma de gigante y de bárbaro, algo tosco y enorme, algo de un poeta panteísta que siente con intensidad, con frenesí, con todas las honduras de su ser, un amor grande y ardiente por las rocas y por los árboles, por los valles y por el sol y por las olas del mar.

El Jurado no lo ha creído así y le discute á Mir una segunda medalla.

Es extraña la torpeza de nuestros jurados; parece que tienen interés en hacer que con el tiempo no acuda nadie á las Exposiciones, que no vengan aquí más que los paniaguados, los que tienen recomendaciones y sirven para la intriga, Zuloaga, Casas, Rusiñol, Mir, Ugarte, Regoyos y tantos otros, han sido siempre postergados en nuestros certámenes, sacrificados en holocausto de la dama influyente y de la recomendación del amigo.

No se han preocupado aquí de que algunos de ellos, como Zuloaga, Rusiñol y Casas tenían medallas en Exposiciones extranjeras. Para nuestros jurados, esto, sin duda, no significa nada.

Madrid política, como artísticamente parece que ha propuesto hacer separatistas á todas las regiones de España.

Yo no sé si Mir será separatista ó no; si lo es, debe encontrarse satisfecho; si yo lo fuera, una prueba de falta de sentido, como la que ha dado el Jurado, me regocijaría en extremo.

Pero no creo que Mir sea separatista. En el café le veo desde lejos, en una mesa, junto

á sus amigos, discutiendo acaloradamente, con su aspecto terrible de marinero. Habla alguno de que los catalanes no deben concurrir á los concursos madrileños, y Mir calla. Quizás asiente á la idea.

Se me ocurre pensar que estos artistas que viven fuera de la corte confunden de una manera lamentable el Madrid oficial y el Madrid que discurre; creen que todo el pueblo es el que los rechaza, son unos cuantos señores, nombrados casi por ellos mismos.

Lo que tiene de odioso Madrid, es precisamente lo que no es castellano, lo que es producto de las intrigas, de las ambiciones, de las mezquindades de la gente que viene de provincias.

Mis paisanos, los pintores vascongados: los artistas catalanes; todos los que viven en provincias, excepto valencianos y andaluces, hablan de retraerse, de no enviar más obras á los certámenes madrileños. Y hacen mal; deben volver todos ellos, porque si el Jurado no los estima, los demás artistas y escritores sabemos apreciar y admirar lo que valen.

PIO BAROJA.

LITERATURA

SONETO

Risas, placeres, el altar dorado;
la familia que canta y se recrea
en torno de la blanca chimenea;
el vals alegre, rítmico y alado.

El corazón valiente del soldado
henchido del recuerdo de su aldea,
y el champañ, que en la copa centellea,
de cristalina espuma coronado.

Los infelices, la tormenta, el frío;
el niño abandonado que suspira
triste y glacial; la voz atronadora
del vasto mar indómito y bravo,

y la campana, que, cual férrea lira,
ya parece que canta, ya que llora.

MANUEL REINA.

El tocador de Zampoña

I

[Tarde de francachelal. Celebrábase gaudamos en la gran sala de la hostería. ¡Pardiez, las gentes que estaban allí de nada se privaban! Carreteros, comerciantes, ambulantes, labriegos, sentados ante los blancos manteles, se atracaban de las más sabrosas viandas: morcillas frescas asadas sobre las brasas de sarmientos, patos enteros dorados al brillante del fuego de las ramas; tripas tres veces cocidas en vino blanco y sazonadas con agraz, y sin echar de falta el vino mientras comían. La idea de que aquello terminaría por no haber comida ni bebida, á nadie podía ocurrírsele, porque las aves consumidas eran reemplazadas inmediatamente por otras aves, y sin cesar dos criados, con los brazos desnudos, subían de la cueva cargados de viejas botellas cubiertas de polvo.

Era, en verdad, una glotonería como jamás se había visto, y todos aquellos hombres sentados á la mesa, bien vestidos, bien mantenidos, felices, tenían en sus bolsos de cuero con qué pagar el escote y ostentaban la redondez de sus vientres, aumentada á la alegre claridad de las lámparas y candelillas la rubicundez de sus encendidos rostros.

Mientras ellos continuaban comiendo y bebiendo, un joven, delgado, pálido y delicado como una muchachuela enferma, vestido de andrajos, sin sombrero, descalzo los pies, entró en la hostería con una zampoña á la espalda.

Era, sin duda, uno de esos humildes músicos errantes que van de pueblecillo en pueblecillo, enseñando en las plazas un mono vestido de general.

Pero este vagabundo parecía más miserable que la mayor parte de los suyos. ¡Ni siquiera tenía monol! El suyo había debido morir sin duda de hambre ó de frío en la zanja de algún camino, cuando la nieve cae sobre los árboles sin flores y sin frutos.

—Eh, ¿qué vienes á hacer aquí, mendigo? pregunta el hostelero.

—Quiero que me sirváis—contesta el joven—una gallina bien gruesa, bien asada y una botella del mejor vino de la cueva.

—El amo suelta la carcajada.

—¿Traes dinero para pagar tal cena?

—¡Ah! No. Jamás tuve dinero; y, por otra parte, de haberlo tenido se hubiese escapado por los agujeros de mis harapos.

—Larga, pues, de aquí, desdichado, y sábelo te prevengo que jamás pongas los pies en mi posada.

El músico baja la cabeza y sale de la habitación.

Pero está tan débil, sin duda á causa de un prolongado ayuno, que no puede llegar hasta el camino, y cae sobre las escaleras de la entrada y allí queda inmóvil.

En la hostería nadie se inquieta por él, y es que, cuando se come, nadie se acuerda del que tiene hambre.

Sin embargo, algunas personas, al oír el ruido de una música se asoman por detrás de los cristales.

El joven toca la zampoña, y cuando cesa de tocarla, los que le observan se quedan sorprendidos; allí, en las escaleras de la hostería, tin tener delante ni mesa, ni manjar, ni bebida de ninguna clase, el joven hacía los gestos del que come y bebe, y decía con voz que revelaba satisfacción:

—¡Oh, qué bueno es esto! ¡Oh, qué deliciosa ambrosía! ¡Qué incomparable néctar!

Y al mismo tiempo se percibía el chasquido de su glotonna lengua.

II

El rey de un lejano país había invitado á una fiesta á todos los señores de las cercanías, á fin de que la princesa, su hija, pudiese elegir de entre todos un marido digno de ella.

Los más distinguidos gentiles hombres, condes, duques, marqueses, no dejaron de acudir á la corte con gran aparato, pues ninguno de ellos había jamás encontrado criatura tan perfecta como la princesa; y el sueño de ser su esposo era el más bello que podrían haber concebido.

Suponed cómo estaría de resplandeciente la fiesta en donde se presentaron tantos señores de elegante presencia, vestidos con los más ricos trajes y adornados de pedrerías.

Cuando la princesa, sentada en un gran sillal de púrpura y oro, examinaba no sin desdén todos aquellos pretendientes, ocurrió una cosa extraña.

Un pobre joven, delgado y pálido, delicado, andrajoso, que ninguna persona había visto entrar, rompe por camedio de la brillante multitud, y se acerca al trono de oro y púrpura. ¡Oh, qué gran escándalo!

Los chambelanes se apresuraron á expulsar al intruso.

—¡Eh! ¿Qué vienes tú á hacer aquí, mendigo?—pregunta el rey.

—Deseo—replica el joven—que me deis la princesa en matrimonio.

El rey lanza una carcajada.

—Eres tu noble, como hay que serlo, para aspirar á tal casamiento?

—¡Ah, no! Jamás he conocido á mi padre ni á mi madre; un bravo hombre, que tenía por oficio desbaliar á los viajeros en los bosques, fué quien me encontró una mañana de Diciembre, recién nacido, sin mantillas y temblando sobre un montón de piedras donde me habían abandonado.

—¡Largo de aquí, miserable! Y te aviso que no vuelvas á poner los pies en mi palacio.

El adolescente baja la cabeza y sale de la cámara.

Aléjase lentamente, á causa quizá de su grande amor por la hija del rey, llega al terrado y se sienta sobre las baldosas, en medio de las palmeras, los naranjos y los grandes floridos cactus.

En el palacio nadie se inquieta por él, como supondréis; qué cuando uno está ocupado en conquistar el amor de una princesa no se cuida del vil rival despedido.

Sin embargo, algunos pajecillos, al ruido de una música, se asoman á la ventana.

El jovencillo tocaba la zampoña, y cuando terminó de tocarla los que le observaban tuvieron motivo para sorprenderse; porque allí, sobre el terrado, sin que doncella alguna ni ninguna mujer estuviese cerca de él, hacía los ademanes del que abraza con efusión á una persona adorada, y exclamaba con voz desfalleciente:

—¡Oh! ¡Qué bella eres, querida mía! ¡Cien veces más bella que la hija del rey! ¡Qué feliz soy!

Y se oía el rumor de ¡besos apasionados!

III

El relato de estas aventuras y de otras más ó menos parecidas no tardó en circular por el país.

La mayor parte de las gentes consideraron

que el joven era un loco; á otros se les ocurrió distinto pensamiento: la zampoña era quizá un talismán, por medio del cual el músico obtenía la realización de sus deseos.

—Se le negaba la comida? Pues no tenía más que tocar la zampoña para que un magnífico festín apareciese ante él.

—Se le negaba albergue? Algunos sonidos de su instrumento transformaban en mullido lecho los guijarros de los caminos ó los espinos de los bosques.

—¿No quería concedérsele la doncella de quien él estaba apasionado? Gracias á un poco de música pronto se veía rodeado de las más delicadas y famosas princesas, que llenaban su boca de besos.

Naturalmente, esta opinión hizo nacer en cuantos le dieron crédito el deseo de poseer la todopoderosa zampoña; y más de uno se puso en seguimiento del vagabundo con la esperanza de sorprenderle dormido en algún ribazo y robarle su talismán.

Sucede muchas veces que los planes de los envidiosos triunfan.

Una ocasión que el joven dormía confiadamente, sobre el musgo de un claro del bosque, tres ruines hombres—un rico labriego, un burgués de la ciudad y un señor de la corte—se deslizaron hasta él y huyeron después de robarle la zampoña. Poco tardaron en querer probar su poder.

—Yo—dijo uno de los ladrones dando vueltas al manubrio—deseo regalarme con un tierno cerdo de Indias relleno de trufas y nueces.

Pero ninguna mesa servida salió de la tierra.

—Yo—exclamó otro—quiero ver elevarse un magnífico castillo con cuatro torres construidas de mármol rosa.

Y ningún edificio se elevó del suelo.

—Yo—dijo el tercero—exijo que las más hermosas doncellas del mundo vengan á bailar á mi alrededor mostrándome sus brazos y sus senos desnudos.

Sin duda alguna las más hermosas jóvenes del mundo tenían en aquel momento otras ocupaciones, pues no pareció ninguna de ellas.

Imagínese el desencanto de los tres tunantes, que fué aún mayor al oír de repente una ruidosa carcajada lanzada cerca de ellos; el joven músico, despierto, les había seguido, y se refa, apretándose los labios.

—Andad, andad; dad vueltas al manubrio, pasad los dedos por el teclado, que todo eso no os servirá de nada.

—¿Cómo! ¿Tu zampoña no es un talismán?

—¡Si tall! ¡Un talismán! Pero de él no sacaréis vosotros ningún partido. Su poder depende del aire que se toque así es que haréis muy bien en devolvérmelo.

—Nosotros aprenderemos la música que hace falta tocar.

No la sabréis jamás, desdichados—dijo el adolescente vagabundo,—porque es la sencilla é incógnita canción de las ilusiones, canción que saben sólo sin haberla aprendido nunca, los poetas pobres, de corazón puro.

CATULLE MENDEZ.

La captura de Aguinaldo

El coronel Funston.—El dictador en el garito

Un corresponsal de *Le Temps* en los Estados Unidos da cuenta del procedimiento de que se valió el hoy general Funston para apoderarse de la persona de Emilio Aguinaldo. Comienza por trazar una semblanza del guerrillero yanqui, que no es un hombre insignificante ni mucho menos y que preparó el golpe con ingenio propio de un novelista, la astucia de un policía y la audacia de un héroe.

Funston, dice, no es militar de profesión; pertenece á la clase civil y tiene una vocación irresistible por la guerra. Hijo de un antiguo diputado del Estado de Kansas, ha sido sucesivamente estudiante, periodista, naturalista, explorador de Alaska, soldado del ejército rebelde de Cuba y voluntario durante la guerra entre España y los Estados Unidos.

Aquel hombre, de cinco pies y seis pulgadas de estatura, ha pasado la vida luchando por librarse de la muerte. Estuvo á punto de perecer ahogado en las heladas aguas del Yukon, donde zozobró su canoa, y después estuvo á punto de morir de frío en el margen del río. Durante la guerra con España dos balas atravesaron sus pulmones cuando mandaba una carga de la caballería insurrecta; le mataron el caballo que

montaba y se rompió una pierna el caballo á caer. Prisionero de los españoles, mediante una estratagema, que denuncia la acción de Funston á las mistificaciones, consiguió obtener la libertad.

Apenas le dieron el alta en el hospital, se alistó en el ejército norteamericano y volvió á Cuba, para trasladarse luego á Filipinas, donde atravesó á nado el río Grande bajo el fuego de los soldados de Aguinaldo.

Aquel héroe, de treinta y cinco años, pertenece á esa casta de matones y aventureros que pulula en los Estados Unidos, y que dedicados desde niños á los peligrosos y brutales juegos del sport atlético, se dispersan después por todos los ámbitos del mundo.

Indudablemente el capítulo más interesante de la vida de ese aventurero ha sido la captura del dictador Aguinaldo, que comenzó por un golpe en vago y que pudo costar la existencia á Funston.

Valiéndose de cartas del general Lacuna, que cayeron en poder de los americanos, Funston redactó una falsa misiva dirigida á Aguinaldo. En ella anunciaba la captura de varios soldados yarkis y el envío de éstos al campamento del jefe filipino, instalado en el Norte de la isla de Luzón.

La firma de Lacuna estaba imitada con tal perfección que Aguinaldo se dejó engañar y no manifestó sorpresa alguna, cuando á fines de marzo le avisaron que una tropa compuesta de cinco oficiales yanquis sin armas, cuatro oficiales insurrectos y setenta batidores macabebes se habían presentado en la comarca. Era la expedición organizada por Funston, dirigida al parecer por los cuatro oficiales indígenas y en la cual los norteamericanos desempeñaban el papel de prisioneros.

Fácilmente hicieron creer los desertores á cuantos tagalos encontraban en su camino que iban á ponerse á las órdenes de Aguinaldo en Palanan. Habían desembarcado de una cañonera en la costa Oriental, á 120 kilómetros del retiro del dictador, y á los tres días, después de cruzar abruptas montañas, malezas casi inestricables y numerosas corrientes, el 23 de marzo, rendidos y extenuados, enviaron un mensaje á Aguinaldo pidiendo víveres.

Se entabló luego un combate breve con la guardia del jefe filipino. Este interpretó el tiro como una salva en honor de los recién llegados y ya era tarde cuando se dió cuenta de lo que ocurría al ver caer á varios de sus leales, porque en aquel momento un oficial tagalo le dijo:

¡Está V. prisionero!

La tropa de Funston descansó aquel día, y al siguiente emprendió el viaje de regreso á la costa, para regresar á Manila en la cañonera *Vicksburg*.

Así cayó el dictador de los tagalos en poder de los yarkis. Las consecuencias de la traición de los macabebes no han sido tan decisivas como en un principio creyeron los norteamericanos. La captura de Aguinaldo no ha desalentado á los filipinos, como saben nuestros lectores.

Maniobras militares

Madrid 13.—Esta mañana empezaron en el campamento de Carabanchel las maniobras militares.

Desde primera hora de la mañana se encontraba ya allí el grueso de las tropas.

El Rey llegó á las diez y cuarto acompañado de sus profesores, en un carruaje tirado por cuatro mulas.

Viste el uniforme de alumno de infantería; el ros lo lleva con funda blanca.

Llegaron también el ministro de la Guerra general Weyler, el general Moltó con nutrida escolta y buen número de generales.

Las parejas de vigilancia avisaron la presencia del enemigo.

Se presentó la columna de la división Sánchez Gómez, formando cuatro batallones de infantería en el centro; dos regimientos de caballería ocupan los flancos.

La brigada Colomer formó rápidamente, dirigiéndose hácia el enemigo y ocupando las líneas de la altura que dominaba el combate.

Por la parte de Madrid llegó la columna del general Bernal, que deja de reserva á los ingenieros y emprende un movimiento envolvente por la derecha, marchando oculta por la arboleda.

Se sostiene un nutrido fuego de fusilería y de cañón.

Mas fuerzas de la izquierda cambian de frente para impedir el avance de la división Bernal.

Los húsares pasan á colocarse en el fondo, y la situación de la columna volante se hace insostenible.

La brigada Colomer toma nuevas posiciones.

El capitán general manda tocar á fuego, que dura quince minutos, y la división volante comienza la retirada.

Aviso á la clase Médica y á los harniados (trencats)

Los Sres. Vidal Hermanos especialistas Ortópedicos, constructores de toda clase de bragueros, de sistemas perfectísimos para la curación de las hernias, (trencats) participan á la clase Médica y á los harniados y al público en general, que para poder atender mejor á sus clientes, cada día mayorse el número, adquiridos por las muchas curas obtenidas con su braguero especial y tratamiento, han fiado accidentalmente, y solo por unos meses, su domicilio y despacho en esta Capital, Plaza de Santa Eulalia, núm. 9, piso 1.º esquina calle de Morey, el que ponen á su disposición.

MEDIA HORA

(Y todos los días), después de la llegada del tren á Palma

Rica fresca, fresca y buena

sin que la haya picado mosca alguna.

La que nos quede sin venderse, si llega á suceder tenemos (una madre é hija con puesto fijo), que cuidarán de venderla al siguiente día á mitad de precio.

Pero lo que es en esta su casa NUEVA PAJARITA será todos los días Fresca fresca, sana, escogida y acabada de llegar.

Cualquiera que sea la cantidad de Fresca que se nos compre será siempre remitida á domicilio si el comprador así lo desea.

Colmado Pajarita

ANTIGÜEDADES

Acaban de llegar á esta capital y permanecerán hasta el día 20 del presente mes los Sres. Harris, de Londres, deseando comprar toda clase de objetos antiguos, especialmente tapices, abanicos, hebillas, perlas y esmeraldas, collares, medallones y sortijas de pedrería fina y falsa, faldas y cubiertas de seda de colores, encajes, cajas de esmalte, oro, plata, hierro ó cobre, muebles con talla ó bronce, bandejas de plata, figuras, relojes y candelabros de porcelana ó bronce, jarrones de China, ornamentos de iglesia, terciopelos, cuadros pintados en tablas, marfiles, etc.

Todos los días de diez á una de la mañana y de tres á cinco de la tarde en el Hotel de Mallorca.

También se pasa á domicilio.

Después las tropas se fueron concentrando en orden de parada perpendicularmente á la carretera, y el Rey, en carruaje, les pasó revista.

Una vez ésta terminada, el Rey regresó á Madrid.

Poco después marchó el ministro, quedando las tropas en el campamento.

Hasta las cuatro de la tarde estuvieron los soldados que tomaron parte en las maniobras de Carabanchel entregados al descanso, comiendo y divirtiéndose.

Después regresaron á Madrid.

Hoy deben llegar á Carabanchel los alumnos de las Academias militares.

Alguna fuerza de la guarnición de esta capital, saldrá á su encuentro para simular que se oponen á su paso, obligando á los alumnos á que tomen otra ruta para llegar al campamento.

Este presenta pintoresco aspecto.

En cuanto estén reunidos en Carabanchel los alumnos de las Academias, tomará el mando de las tropas el general Orozco.

El gigante Lewis Wilkins

El gigante que el lunes debutó en el circo de Parish, de Madrid, fué exhibido recientemente en el *Paragon Teatro de Londres*, donde ganaba la crecida suma de 200 libras semanales, mil duros.

Allí ha referido su historia á un *reporter* inglés en los siguientes términos: "Nací en San Pablo, Minnesota, y he sido criado en Kansas. Mi padre era un labrador, no excesivamente alto, pero ni muy grueso.

Mi madre también era alta, y de este matrimonio nacieron, además de mi extraordinaria personalidad, un varón y cuatro hembras, todos de estatura regular.

Cuando nací, solo pesaba nueve libras, y hasta los cuatro años crecí en la proporción que suelen hacerlo todos los niños; pero desde esa época, mi desarrollo fué tan rápido, que cuando cumplí los diez años, la ropa de mi padre me estaba ya pequeña. A esa edad media ya seis pies de estatura. Mi pobre madre no podía tenerme sobre sus rodillas, como sucede con los demás muchachos, y recuerdo aún que en mi casa se celebró muchísimo el que habiéndome hecho un traje nuevo á los nueve años, se me quedó pequeño á los pocos meses, y hubo que achicarlo para que le sirviese á mi padre.

Mi primera aparición en un escenario tuvo lugar en Chicago, y después he viajado por toda América y parte de Europa, ganando como regla general 200 libras por semana, sueldo que no es excesivo, atendiendo á los gastos que me origina mi estatura.

Estoy obligado á viajar siempre con mi cama, y en los barcos he sufrido infinitas contrariedades, no pudiendo encontrar camarote bastante capaz para mí, y dándome continua-

mente golpes con las puertas, á menos de no andar siempre encorvado.

No puedo entrar en un coche cerrado, y muchas veces me veo precisado á permanecer de pie por no hallar asiento adecuado á mi personalidad. Para mí los cigarrillos son como fósforos, y tengo que fumarlos unos cuantos seguidos. Una taza me hace el mismo efecto que si me presentaran una huevera, pues de un solo sorbo me la bebo.

No sé decir la cantidad extraordinaria de candelabros y arañas que he roto, tropezando con mi cabeza, y que me ha tocado pagar.

En los barcos me ahogaba y tenía que estar siempre sobre cubierta. Mi cabeza estaba siempre llena de chichones, al menos hasta que me acostumbré á medir bien las distancias. Para mí es un tormento permanecer en una habitación poco espaciosa, pues al moverme rara es la vez que no tropiezo con algún objeto, como también me son muy desagradables las arañas de gas, pues como llego cerca de ellas aspiro ese fluido: lo mismo en una estancia donde hay muchos fumadores todo el humo sube hasta mí.

Mido ahora ocho pies y dos pulgadas de estatura; y como he cumplido ya veintinueve años, espero no crecer más. En mi niñez trabajé en la labranza, y puedo vanagloriarme de ser un excelente nadador.

Hace poco me he casado en Alemania: mi mujer mide cinco pies y una pulgada y media: cuando quiero darle un beso, tengo que arrodillarme ó hacer que ella se suba sobre una mesa. Estoy realmente muy preocupado pensando si mis hijos serán gigantes, pero hasta el presente no tengo sucesión.

Para el día de mi boda, encargué que se me buscara un carruaje de extraordinarias dimensiones; éste llegó, en efecto, y á pesar de su tamaño no pude entrar en él, teniendo que ocuparlo sola mi mujer y contentarme yo con ir á su lado en un carro de los destinados á conducir heno.

A pesar de mi afición á la música, no he podido aprender á tocar el piano, pues las teclas son pequeñas para mis dedos y con la mayor facilidad alcanzo dos octavas.

Como veis—terminó diciendo Mr. Lewis—no todas son ventajas en mi condición. Los sastres se aprovechan de mi estatura y un gabán me cuesta 20 libras (cien duros), como también por un par de botas pago cinco libras (25 duros). En cuanto á los cuellos, como el mío mide medio metro, nunca los encuentro hechos, lo mismo que los guantes, y he de pagar el precio que se me exige, so pena de ir desnudo.

Uno de los inconvenientes, quizás mayores, de mi estatura, es de que como no puedo ha-

cer ejercicio de día, porque el público no me vea gratis, y el andar me es muy necesario, me veo precisado á pasear á altas horas de la noche, y no podeis figuraros—añadió el gigante sonriendo—los infinitos sustos que he causado inconscientemente á infelices campesinos que al amanecer se dirigen á su trabajo, y que al verme huían despavoridos creyendo haber encontrado á algún sér del otro mundo.

NOTICIAS

España y Extranjero

DISCURSO DE CHAMBERLAIN

Londres 11.—Lord Chamberlain, ministro de las Colonias, con motivo de haber sido reelegido presidente de la Asociación de liberales unionistas de Birmingham, presidió anoche la asamblea general de la misma, pronunciando un importante discurso.

Hablando de la guerra del Transvaal, dijo que era inevitable ir á ella para mantener en el África del Sur la dominación y la soberanía de Inglaterra.

«Si no hubiésemos respondido—añadió—al desafío de los boers con las armas, habríamos perdido la confianza y la fuerza moral en todas nuestras colonias, y hubiéramos sido además la irrisión del mundo civilizado y el Imperio británico se habría hundido.»

LOS CATÓLICOS FRANCESES

París 10.—Los periódicos católicos, hablando de lo ocurrido en Lourdes, defienden calorosamente al Padre jesuita Coube, al reivindicar á los católicos el derecho absoluto de la defensa, dadas las circunstancias actuales y la amenaza que pesa sobre las Congregaciones religiosas.

LOS PRÍNCIPES DE ASTURIAS

La Prensa de París trae extensas noticias de la vida que los Príncipes de Asturias hacen actualmente en aquella capital.

Le Figaro de hoy, refiriéndose á los lustrés huéspedes, dice que ayer, desde muy temprano, pasearon los Príncipes por la calle de la Paz y los grandes bulevares, donde hicieron numerosas compras en diferentes almacenes.

Después almorzaron en el hotel Maurice, dirigiéndose á las tres y media á Epinay-sur-Seine para visitar á su abuelo D. Francisco de Asís.

De vuelta á París, SS. AA. comieron en el palacio de Castilla morada de su abuela la Reina Isabel.

Además asistieron á dicha comida la Infanta Eulalia, el Príncipe Renier de Borbón Sicilia, el duque de Granada, la duquesa de Santo Mauro, la duquesa de Almodóvar del Valle, el Príncipe de la Roca y otras aristocráticas personalidades.

Terminada la comida, los Príncipes fueron á la Opera, donde vieron *Le Roi de Paris* y *La Komigane*, en el palco del marqués Casa Riera.

El jueves los Príncipes de Asturias volvieron á Epinay, donde el Rey D. Francisco dió en su honor una comida de familia.

A pesar del rigoroso incógnito que desean guardar los Príncipes, hoy sábado se verificará en la Embajada de España, y en honor de aquellos, una comida, seguida de recepción y reservada exclusivamente á la colonia española.

PARA LAS ELECCIONES

Un candidato de Palencia ha girado 200 000 pesetas para los gastos de las elecciones, con la particularidad de que las ha enviado por medio de la casa de banca que tiene el candidato contrincante suyo.

PRECAUCIONES

París, 13.—Comunican de Strasburgo que se han adoptado grandes precauciones contra los anarquistas, con motivo del viaje del emperador Guillermo.

Se guarda gran reserva acerca del itinerario de dicho viaje.

Se calcula que el soberano alemán hará lo contrario de lo que ha anunciado la prensa.

Se vigilan muy especialmente los puentes.

ENTIERRO DE PASQUIN

Madrid, 13.—Esta tarde se ha verificado el entierro del exministro de Marina general Pasquín.

Desde la casa mortuoria se ha dirigido la comitiva al cementerio de San Justo.

El féretro iba en un coche tirado por seis caballos, rodeado por porteros del Senado.

Presidían el señor obispo de León, el almirante Valcárcel y ayudantes de la Reina y del ministro de Marina.

Figuraban en el cortejo los generales Beranger, Ramos Izquierdo, Gómez Imaz, muchos marinos y el señor Groizard.

Seguían á la comitiva varios carruajes.

Anuncio

Debiendo procederse al reparto de la pequeña indemnización cobrada por los frutos de la herencia de D. Andrés Solivellas y Paou, se avisa á los que se crean con derecho á ellos á fin de que, dentro del plazo de un mes á contar desde la fecha, se presenten á la Cofradía de San Pedro y San Bernardo, de 10 á 12 todos los días laborables, con los correspondientes justificativos. Palma 18 de Mayo de 1901 Foral Consejo de Administración.—Bartolomé Usall canónigo

Pedicura

Sucesora de Parelló

PLAZA DEL MERCADO-26-1.º

Extracción de toda clase de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor, consiguiéndose en muchos casos la curación y siempre un largo bienestar.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas, por un procedimiento especial.

El favor del público es la mejor garantía. Honorarios sumamente módicos.

Horas de despacho: de 8 á 2 y de 3 á 5 tarde.

Pasa á domicilio de las personas que lo solicitan.

INFORMACION

Asuntos Municipales

El arquitecto provincial D. Juan Guasp ha remitido su informe á la alcaldía en el cual se muestra partidario de que se aumente el caudal de la fuente de la villa continuando las obras que con este objeto se empezaron á mitad del siglo pasado.

En cuanto á las aguas del Pozo de Santa Margarita indica como medio la perforación hasta encontrar la capa de agua profunda de la que se surte un pozo perteneciente á la fábrica de papel de la calle de los Olmos.

Desecha la construcción de grandes depósitos para cuando se trata de resolver en definitiva el problema de aguas.

El Sr. Alcalde ha pasado una comunicación al Secretario del Ayuntamiento ordenándole que el próximo domingo y con el fin de que los empleados municipales no puedan dedicarse á trabajos electorales, se reúnan todos ellos en las oficinas y no salgan de ellas más que el tiempo necesario para ir á votar y á comer.

Al mismo tiempo ha dispuesto que los guardias municipales no puedan votar ni hacer otra cosa que mantener el orden en los colegios electorales.

A Vara de Rey

Según leemos en *El Correo de Ibiza*, siguen con actividad los trabajos para levantar el proyectado monumento al general Vara de Rey.

A continuación publicamos las noticias que inserta aquel colega:

«Por la sección de Artillería del Ministerio de la Guerra, se han circularo las órdenes oportunas para que sean entregados en los talleres de fundición de la casa Masiera y Campins de Barcelona los nueve mil Kg. de bronce para el Monumento Nacional al heroico ibicenco general Vara de Rey, concedidos por R. O. de 9 de Mayo de 1900.

Sabemos por distintos conductos que el escultor, Sr. Alentorn, tiene terminado el grupo principal del referido monumento, grupo que es objeto de unánimes elogios y ha dado ocasión á que su autor haya sido muy felicitado por todos los artistas barceloneses.

La Comisión Ejecutiva, continúa activando sus trabajos al objeto de proceder á la colocación de la primera piedra, acto que tendrá lugar el día primero de Julio próximo, aniversario de la gloriosa muerte del Caudillo honra de España.

Muy de veras felicitamos al distinguido escultor, Sr. Alentorn, y á la infatigable Comisión Ejecutiva, merced á cuyos esfuerzos se glorificará al héroe y se dotará á Ibiza de un monumento histórico de inestimable mérito artístico.»

Escolares

Se ha recibido en la Secretaría de Instrucción Pública procedente de la Universidad de Valencia el título de Licenciado en Derecho expedido á favor de D. Jaime Domenge y Mir á quien felicitamos.

—Se nos asegura que ha sido nombrada por el Rectorado de Barcelona maestra interior de la escuela de niñas de San Juan, doña Juana Ginart y Riera.

—La sociedad *Centro del Magisterio* no podrá trasladarse al local de la calle de la Unión hasta que lo haya desocupado la Sociedad Colombófila. Eso no obstante las conferencias y reuniones se celebrarán en el de la calle de la Unión.

En dicho Centro explicará la cuarta conferencia del presente curso el distinguido maestro de Palma, D. Fernando Sancho el domingo día 9 de Junio, tratando de *Algunas consideraciones sobre la libertad de enseñanza.*

—Es muy desagradablemente comentado entre los maestros el R. D. de 12 de abril último sobre inspectores, pues, para tan elevado cargo no se exigen más requisitos que poseer el título normal ó llevar cinco años de servicio en la enseñanza, condiciones que no entrañan gran prestigio ni siquiera profundo conocimiento de la enseñanza. Y para demostrar el Sr. Ministro cuales sean sus propósitos al redactar dicha orden, ha nombrado inspector de Alava, á un maestro que regenta plaza de 625 ptas. en un pueblo de Guadalupe, esto es, que ni siquiera pertenecen á la categoría de oposición.

Se nos ha dicho que han presentado la dimisión de su cargo algunos señores vocales de la Junta local de 1.ª enseñanza de esta ciudad.

—El próximo día 20 comenzarán en las Escuelas Normales los exámenes de junta de censo para los alumnos de enseñanza oficial.

En la Audiencia

La vista del viernes

El viernes próximo diez y siete del actual á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Gabriel Monserrat Panisa acusado del de-

lito de hurto de una guerrera al peon caminero de la carretera de Lluçmayor Miguel Quetglas.

El abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany sostendrá la acusación y el letrado Sr. Font y Sbert defenderá al procesado.

Circular del Ilmo. Prelado

El *Boletín Oficial* del Obispado del día de ayer publica una circular, que transcribimos, recordando el novenario que el Romano Pontífice tiene dispuesto en preparación á la solemnidad de Pentecostés.

La circular dice así:

«Nuestro Santísimo Padre León XIII, expresando con todo su vigor y autoridad el deseo inextinguible que la Iglesia siente de ver unidas las inteligencias por una misma fe y los corazones por un mismo amor; el día 5 de Mayo de 1895 publicó la exhortación tiernísima *Provida Matris* con que invitaba á todos los católicos del orbe para que orando como la Virgen María y los Apóstoles después de la Ascensión, impetrasen la gracia del Espíritu Santo á favor de todos los que están fuera de la Religión católica.

Esta aspiración generosa y vehemente que nace del celo por la gloria de Dios y por la salvación de las almas dictó también la *Encíclica Divinum illud munus* de 9 de Mayo de 1897.

En este último documento el Papa manda á pertudad que en todas las iglesias donde se ejerce la cura de almas, y aún en las otras donde así convenga á juicio del Ordinario, se eleven públicas preces durante los nueve días que transcurran desde la fiesta de la Ascensión hasta la solemnidad de Pentecostés. A los que practiquen este Novenario y á los que continúen sus oraciones durante toda la Octava de Pentecostés, el Romano Pontífice les favorece y estimula, ofreciéndoles copiosas indulgencias, como se ve por las palabras que á continuación trascribimos:

«A todos los que asistieren á este novenario de preces y oraren devotamente conforme á Nuestra intención, para cada uno de los días les concedemos una indulgencia de siete años y siete cuarentenas, y asimismo una indulgencia plenaria en cualquiera de dichos días ó en el de la fiesta de Pentecostés ó en uno de la octava siguiente, con tal que purificados por la confesión y alimentados con la sagrada comunión oráren también según nuestras intenciones. De todos estos beneficios queremos que participen también los fieles que por causa legítima estuviere impedidos de asistir á las preces públicas, ó en los lugares donde, á juicio prudente del Ordinario, no pudieren hacerse aquellas en el templo, con tal que se practique privadamente el novenario, y se cumplan además las otras condiciones.

Nos es grato además conceder del tesoro de la Iglesia y para siempre que si algunos, pública ó privadamente, segunda vez eleven sus oraciones al Espíritu Santo, según su piedad, en cada uno de los días de la Octava de Pentecostés, incluyendo la fiesta de la Trinidad Santísima, y llenaren las demás condiciones antedichas, puedan ganar de nuevo una y otra indulgencia. Las cuales misericordiosamente concedemos que puedan ser aplicadas en sufragio de las almas del Purgatorio.

En cumplimiento pues de lo que ordena Su Santidad, reproducimos el mandato dado en años anteriores para que, si quiera en todas las iglesias parroquiales y filiales se celebre dicho Novenario, á la hora y en la forma más oportuna para que los fieles puedan practicarle con devoción y recogimiento. Al mismo tiempo recomendamos á los Rdos. Pastores ó á los que hacen sus veces que recapacitando las profundas y suavísimas enseñanzas contenidas en los documentos pontificios antes citados, las propongan á los fieles con la exactitud y caridad requeridas, á fin de que crezcan y se perfeccionen más y más en el fervor y en la santa concordia de voluntades.

Palma 10 de Mayo de 1901.

† PEDRO OBISPO DE MALLORCA.

Del mar

A las cuatro y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Menorquin* procedente de Mahón.

—A las siete lo ha efectuado el vapor-correo *Cataluña* procedente de Barcelona.

—A las nueve y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor-correo *Islaño*.

—Mañana de 13 á 14 llegará procedente de Ibiza el vapor-correo *Lulio*.

A las dieciocho saldrá para Barcelona.

AVISO

El antiguo Tomás, Cosechero que despachaba vinos de Monovar de Alicante ofrece á sus amigos y al público en general un nuevo establecimiento en la calle de Jaime II, núm. 12 frente del Horno d' en F. an. Advertencia: Los vinos tintos y claretes son puros y legítimos.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase á LAUENES MONTANER Sindicato 24 10

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión presidida por el Sr. Alcover, asistiendo los señores Llobera y Pascual

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alaró, Montuiri, Es tallenchs y Puigpüent, respectivos al año económico de 1896 á 97, que fueron aprobados por unanimidad.

Se acordó de negar una solicitud de lactancia, presentada por unos consortes vecinos de Estallenchs.

Se enteró la Comisión del resumen estadístico de presos existentes en la Carcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Colombofilia

Hoy ha llegado al palomar de de D. Bartolomé Miralles una paloma soltada el día 12 del actual muy cerca de las costas de Menorca, la cual, tomó mala orientación y fué á parar á Mahón cogiéndola en su palomar D. F. Soler y Vinent.

Este señor tuvo la bondad de entregar la paloma á uno de los tripulantes del Menorquin con el encargo de soltarla en la bahía de Palma, como así se ha hecho esta mañana regresando enseguida la mensajera á su palomar y conduciendo un despacho del Sr. Soler, explicando lo que habia sucedido.

Merece elogios el interés del Sr. Soler para que la paloma llegara pronto á manos de su propietario, tanto más cuanto en la Colombofilia se reciben diariamente noticias de palomas recogidas en distintos pueblos de la isla, por personas egoistas que se niegan á devolverlas, sin que tengan escusa de ninguna clase, pues llevando todas las palomas el sello de la Colombofilia pueden ser devueltas á esta sociedad.

Así lo ha hecho el Sr. Aspre de Pollensa devolviendo dos palomas de dueño desconocido porque no llevaban más que sello.

UN PARDO.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

PALMA

Procedente de Madrid ha llegado esta mañana nuestro queridísimo amigo y constante colaborador D. Juan Luis Estelrich, á quien damos la bienvenida.

Contra lo que se esperaba no ha venido hoy el Sr. Conde de San Simón; pero se sabe que llegará mañana por vía de Alcudia.

Los jueces militares respectivos citan, llaman y emplazan á los soldados Juan Arbona Oliver y Bartolomé Oliver Ferrá para responder á los cargos de la sumaria que se les instruye por falta de concentración.

Habiendo cumplido ayer ochenta años de edad nuestro respetable amigo D. Antonio Villalonga, sus correligionarios del partido republicano, festejaron su cumpleaños celebrando un lunch en el casino de la calle de Danús, que se vió concurridísimo, y en el que se pronunciaron muchos y elocuentes discursos en elogio del Sr. Villalonga.

También nosotros le felicitamos, deseándole otros muchos años de vida.

El Director del Instituto ha recibido por telégrafo una R. O. por la cual se prorroga hasta el 31 del actual la matrícula de los alumnos no oficiales, ordenándole de dicha disposición toda la publicidad necesaria, á fin de que llegue á conocimiento de los interesados en ella.

Las pesquisas practicadas por la policia para descubrir el autor del disparo del petardo en el Palacio Episcopal no han dado resultado.

Se ha hecho comparecer á gran número de individuos por saber que profesan ideas exaltadas no encontrando dato alguno que pudiera servir para poner sobre la pista á la policia.

En el vapor de Barcelona han venido tres gitanos que serán reembarcados el próximo viernes.

El vapor-correo Menorquin ha sido portador de 222 cabezas de ganado lanar y 38 de vacuno, para el consumo de esta ciudad.

En el vapor-correo Isteño ha salido para Valencia la compañía cómica-lírica que ha trabajado durante la pasada temporada en nuestro Teatro Principal.

De regreso de una tournée artística ha venido hoy en el vapor Cataluña el afamado artista y aplaudido bajo de ópera italiana, nuestro amigo D. Miguel Riera. Dámosle la bienvenida.

Los trabajos de reparación del vapor La Madalaine probablemente quedarán terminados dentro el mes próximo.

Se están confeccionando los trajes para los profesores que componen la recién formada Banda Municipal de esta ciudad.

La inauguración de aquella tendrá lugar en la festividad del Corpus Christi.

Han dado principio á los ensayos de varias nuevas piezas que ejecutará dicha Banda.

Mañana en el teatro de la Sociedad Mar y Tierra la compañía de zarzuela que ha trabajado durante la actual temporada en aquel punto dará una función á beneficio de la tiple D.ª Juana Román, la cual la dedica á los Sres. Socios que componen la citada Sociedad.

Tomarán parte en la citada función la banda de bandurrias que dirige el Sr. Picó y varios aficionados al bel-canto.

El domingo próximo día 19, se celebrará feria en la villa de Sansellas.

Habiendo practicado diligencias el comandante de la guardia municipal Sr. Solabre y un guardia del mismo en la casa que se cometió el robo en el caserío de la Soledad y de que ya dimos cuenta ayer y no habiendo fractura en ninguna de las puertas ni rastro alguno por el que pudiera sospecharse que los ladrones habían penetrado en aquel domicilio ha detenido á las hijas de la mujer robada por sospechas.

Las han puesto á disposición del primer comandante y este á la del Juez de primera Instancia.

Ha sido multado un sujeto por tener objetos en la vía pública.

También lo ha sido un muchacho por orinarse en la vía pública.

Hoy han comparecido en el cuartelillo de la guardia municipal siendo multados dos mujeres que esta mañana han promovido escándalo en la vía pública.

Hemos recibido el número 3 de la Revista de la Cámara Agrícola Balear correspondiente al rol del actual Publica extenso y variado sumario.

El Ayuntamiento de Sansellas cita á los mozos del actual reemplazo Julián Bergas Ferragut y Antonio Ramis Mir declarando prófugos por aquella Corporación.

Por la Alcaldía de La Puebla se cita al prófugo Guillermo Orfila March.

El próximo día 26 del actual, feria en Manacor se efectuarán en el velódromo de aquella villa, unas carreras de bicicletas.

Sabemos que serán muchos los correderos que en ellas tomarán parte.

Han sido citados para comparecer en el cuartelillo de la Guardia municipal un bodeguero que se negaba á retirar unos toneles de la vía pública.

Mañana jueves, en la iglesia de Santa Eulalia, se celebrará con solemnidad el ejercicio del mes de Mayo que la Archicofradía de Hijas de María dedican á su Excelsa Madre. Predicará el Rdo. P. José Videllet.

Varios vecinos de la calle de Arabí se quejan de los escándalos que todas las noches se producen en dicha calle por ciertas mujeres de vida alegre que viven en ella.

Como ni la guardia municipal nocturna ni la policia ejercen la debida vigilancia en aquel barrio, á lo que parece, campan aquellas por su respecto, y no se quedan cortas en escandalizar con sus palabras á vecinos y transeúntes.

Un muchacho llamado José Ruiz que esta mañana estaba trabajando en la fábrica de gaseosas del Sr. Ordinas se ha producido una herida en el brazo izquierdo por haber tropezado con un sifón, cayéndose.

Inmediatamente ha sido conducido á la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia donde ha sido curado.

Mañana por vía de Alcudia, llegará á esta isla el Conde de San Simón.

Ha sido destinado á Cartagena D. Manuel Martínez comandante militar que ha sido últimamente de Fornells (Menorca).

Reunido esta tarde el comité del Círculo Liberal Weylerista, ha acordado, por unanimidad, la siguiente candidatura para diputados á cortes en las próximas elecciones.

D. Guillermo Moragues.
Alejandro Rosselló.
Mateo Garau.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

AZUFRE GRIS DE BIABAUX.—Véase cuarta página

Señoras

Lanas, sedas y grandes fantasías en géneros de algodón.

Especialidad en artículos negros, y todos los propios para luto.

Precios incompatibles. Tienda de "Las Monjas,"

El que prueba una sola vez las pastillas Morrelló, las prefiere á toda otra preparación en el tratamiento de las afecciones bronquiales y pulmonares.

¡Abajo los Consumos! ¡Abajo! Es el impuesto de consumos, el más impopular entre los impuestos. Por eso pide el pueblo incansablemente su abolición. Y toco ¿porqué? Por los ratas, digo, las ratas: cuyo exterminio es seguro mediante el uso y aún el abuso de pasta fosfórica de Steiner. Frascos de 50 y de 60 céntimos. De venta en Palma: D. Alejo Corbella, Droguería, Plaza de Antonio Maura.

PETROLEO HALL

(Véase al final de esta sección)

Los médicos que vienen ejerciendo en Vichy, están unánimemente contestes en afirmar, que solo las aguas de las fuentes frías (12.º) como las de «Saint-Louis» pueden exportarse con resultado para la curación del Estómago, Hígado, Albuminaria, etc.

DE UN GRAN PODER DIGESTIVO

La dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, agues de boca, diarreas y disenterías se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

El Petróleo Hall debe usarse á diario no sólo para el aseo de la cabeza, sino también para la barba y bigote.

De venta en las buenas perfumerías, droguerías y peluquerías. Por mayor: Gebrián y Compañía.—Barcelona.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—La Ascensión del Señor.—Santos Juan Nepomuceno, mártir y Honorato.—(I. P.)

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Clara. A las seis será expuesto el Santísimo Sacramento; á las diez misa cantada y sermón por un P. jesuita; á las doce hora canónica. Al anochecer, mes de María, Te Deum y reserva.

Otras funciones

En la Catedral, por la festividad del día, en la misa mayor predicará el M. I. canónico magistral Sr. D. Lorenzo Moyá; á las doce se cantará la hora canónica. Igual se hará en todas las demás parroquias.

—En Santa Eulalia se celebrará el ejercicio del mes de Mayo con mucha solemnidad por dedicarlo á su Excelsa Madre la Archicofradía de Hijas de María. Predicará el P. Videllet.

—En la Merced, se celebrará fiesta en honor del Santo Cristo que se venera en aquella iglesia.

Observaciones astronómicas

Día 16 de Mayo

Saló el sol á las 4'45; pónese á las 19'8.

Saló la luna á las 3'18; pónese á las 17'47.

Día 17

Saló el sol á las 4'44; pónese á las 19'9.

Saló la luna á las 4'—; pónese á las 17'30

Boletín meteorológico

Día 15 á las nueve

Barómetro. 65,8 mm.
Termómetro 19,8 »
Máxima al sol. 28,6 »
Máxima á la sombra 22,0 »
Mínima á cubierto. 15,2 »
Mínima al descubierta 11,4 »
Dirección del viento [NE. »
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. 5,8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h. 120 km.
Lluvia en 24 h. mm.
Evaporación en 24 h. 7,6 »
Humedad á las 9 48, »
Ascenso del barómetro en 24 h. »
Descenso del barómetro en 24 h. 2,2 »

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 15.—NACIMIENTOS: Varones 4.—Hembras 0.

OEMENTERIO

Día 10.—Ricardo Moyá Abat, 15 meses, Ollivera n.º 25, bronco peneumonía.—Antonio Serra Cardona, 13 años, Anibal n.º 34, catarro bronquitis.—Rosa Casanovas Nicolau, 6 años, S. Agustín n.º 34, peritonitis granulosa.—Victoriano Antón Fernandez, casado, 44 años, Sindicato n.º 29, eclema de la glotis.

Día 11.—Jaime Homs Mantaner, casado, 58 años, Hostalets d'en Cabellas, afección del corazón.—Leonor Forteza Forteza, viuda, 58 años, Espartería n.º 6, asistolia.

Día 12.—María Obrador Borrás, 3 años, San Alonzo n.º 14, difteria.—Miguel Enseñat Sans, 18 meses, Fábrica n.º 117, gastritis.

Día 13.—Inés Mercadal Mas, soltera, 44 años, Miramar n.º 9, bronco peneumonía.

Día 14.—Ninguno.

Las Islas

Valdemosa, 11.

Los días nueve y diez del que cursamos visitó el Sr. Inspector de 1.ª enseñanza las escuelas públicas y privadas de ésta, encontrándolas según manifestación del mismo, en muy buen estado de educación é instrucción.

Tuvimos el gusto de oír varias observaciones á los Maestros hechas por tan celoso funcionario, y no podemos menos de convenir en lo que dijo una persona asistente á dichos actos, que mejor le cuadraría el nombre de padre de los Maestros que el de Inspector.

Aconsejó los paseos escolares, y puedo asegurar que los Maestros públicos de esta localidad, no tardarán mucho tiempo en poner en práctica tan provechosos, instructivos é higiénicos paseos.

Hoy á las siete y media ha salido el señor Morey para Deyá.—C.

Son Sardina, 15.

Desde hace algunos días se ve animado este caserío por familias palmesanas siendo casi seguro que en el próximo verano se verá concurrido por muchas de ellas. Entre las que recordamos han empezado el periodo de verano figurando las de los Sres. Guasp, Bestard, Borel y otras.

—Continúan viéndose animados los bailes de salón que se celebran los días festivos en las dos sociedades que existen en esta.

—La devoción del mes de Mayo se celebra en la iglesia de la Purísima Concepción con bastante solemnidad.

En la noche de ayer se hicieron preces para que la Virgen María calme los ánimos exaltados de las turbas y para que no se vuelvan á repetir hechos como el cometido en la madrugada de ayer en el Palacio Episcopal.

Sin más novedad.—C.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

El General Bargés

Madrid 14 á las 9'30.

Ha fondeado en Cadiz e cañonero «Nueva España trayendo á bordo al general Bargés, quien se hospeda en el hotel de Francia, en donde le han visitado los efes militares de la plaza.

El general se muestra reservado tocante á la misión que motivó su viaje á Tánger y á Tetuan

También ha llegado el general Luque que hoy revisará las tropas.

Firma de la Reina

Madrid 14 á las 13.

El Ministro de Hacienda ha presentado á la firma un R. D. autorizando á la dirección de contribuciones para adquirir sin sujetarse á las formalidades de subasta las bajas necesarias para la formación de los registros fiscales de la propiedad urbana correspondientes á Cádiz, Córdoba, Granada, Málaga Sevilla y Madrid.

Exámenes.—La corte de Pekín.

Madrid 15 á las 10.

Han comenzado los exámenes de ingreso en la Academia Militar establecida en Avila.

Dicen de Pekín que la Corte ha contestado la nota de las potencias aceptando los ofrecimientos de sus plenipotenciarios. La corte pide la reducción de la indemnización fijándola en mil millones de francos.

Maniobras militares.—Electra en Jerez.

Madrid 15 á las 10.

Ha legado á Jerez el general Luque que presenciara hoy las maniobras ejecutadas por los regimientos de Alava y Villaviciosa.

Se ha estrenado en el teatro Principal de aquella ciudad con un lleno completo el drama «Electra». Produjo entusiasmo delirante en el público, tocándose por la orquesta la Marsellesa y el Himno de Riego y dándose vivas á la «Libertad», á la «República», y á Perez Galdós, y mueras á los jesuitas y á los frailes.

La interpretación de la obra fué deplorable.

Nuevos infantes. Corbeta francesa.—Una ballena.

Madrid 15 á las 10.

Comunican de Berlín que la Princesa Margarita hermana del Emperador, ha dado á luz en Franfort dos niños.

Ha fondeado en Cádiz procedente de las Islas Azores la corbeta de guerra francesa «Dugnayroum» escuela de guardias marinas.

Seis lanchas de San Sebastian cercaron una ballena, lanzaron certeramente

los arpones y la han traído al puerto de jándola sobre la rampa del muelle. La ballena mide 12 metros de longitud y 10 de circunferencia.

Maniobras navales

Madrid 15 á las 10.

Comunican de París que en las próximas maniobras navales una parte de la escuadra francesa del Mediterráneo visitará Valencia y Cartagena correspondiendo de este modo á la visita que hizo el acorazado «Pelayo» al presidente de la República en Tolón.

La triple alianza

Madrid 15 á las 10.

Según telegramas de París el periódico «Le Patrie» anuncia que se celebrará próximamente una entrevista en Venecia entre el canceller Bulow, Poluchonski y Prinetti en representación de Alemania, Austria é Italia, respectivamente, para discutir la renovación de la triple alianza.

Noticias varias

Madrid 15 á las 10.

Esta noche celebrárase un banquete en la Legación de Bélgica.

La brigada agronómica ha salido por las inmediaciones de Madrid para combatir la langosta.

En Cádiz el general Luque ha revistado los regimientos de Alava, Sevilla y el batallón de artillería de plaza.

En la Coruña los regimientos de Zamora y de Zaragoza salieron simulando un ataque hallándose el puesto defendido por fuerzas al mando del general Lachambre que las revistó.

Las fuerzas de caballería que manda el coronel Carnucho, ha hecho brillantes marchas de resistencia

Fabra

BOLSA.—Madrid 14, 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 4 p, Idem 5 p, Cubas 1886, Cubas 1890, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos, BOLSA.—Barcelona 14, 18.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 5 p, Cubas 1886, Cubas 1890, Nortes, Alicante, Colonial, Cambio París.

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

15 de Mayo de 1843

El alcalde primero constitucional de Barcelona D. José Maluquer, publica un documento anunciando que vuelve á encargarse de la vara de alcalde primero, por haber desaparecido las causas que le obligaron á abandonar temporalmente la alcaldía, interin el jurado resolvía lo que creyese más adecuado á justicia, sobre las denuncias por él presentadas contra los diarios barceloneses El Papagayo y La Corona.

OBRA NUEVA

Algo sobre nuestra marina militar

por D. José Riera y Alemany

2 PESETAS

DEL MISMO AUTOR

Defensa marítima de las Islas Baleares

1'30 PESETAS

LIBRERIA DE JOSÉ TOUS

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

Temporada Primavera-Verano 1901

Se han recibido los sortidos de la estación. Novedades para Señoras desde lo más lujoso y espléndido hasta lo más modesto y económico. Se trata á la medida para Señoras bajo medidas de París.

Novedades en Esferas y todos los artículos apropiados para trajes de Caballero. Se trata á la medida para Caballeros y niños.

ROPA BLANCA

para servicio personal, de casa, cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Camisería y confección de Blancos en todos sus ramos.

Sejería para señoras y militares. Buenos sortidos, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

Plaza de Toros

Compañía gimnástica.—Dirección Monsieur LUIS.

Función para mañana 16 de Mayo. Entre otros trabajos mímicos y acrobáticos se ejecutará la difícil suerte de D. Tancredo. Entrada general 0'80 céntos. A las cuatro

